
與學生談天說地聊電玩 他的腦袋裝了什麼? 

-洪耀正老師 

 

組員 

陳仲裕 D0685039、陳豐義 D0685055、嘉手苅耕大 D0659059、 

龐世瑄 D0685101、張詠程 D0685025、江彥廷 D0685086 

 

提要 

    這次的訪問我們想了解老師做一些事情的想法和動機，對於自

己想做的事或興趣在時間上的分配，以及對遊戲的看法和玩遊戲的

建議，期待從中得到對我們有幫助的資訊。 

 

前言 

    洪耀正老師是教我們電機一甲物理的老師，我們覺得他上課很

有趣，會跟我們說一些最新科學上的發現或物理方面的研究論文，

還會和我們討論遊戲，很貼近我們的生活而且沒有距離感，其他老

師是不可能討論遊戲的，畢竟大家普遍覺得這東西對學習沒有幫

助，這也是我們為什麼想訪問他的原因之一。 

    除了老師本人有趣之外，老師上課的筆記整理的非常清楚完
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整，把一些複雜交錯的內容很有邏輯的整理好，加上他常常會將一

些抽象的概念形容成具體的東西講解給我們聽，有時候還會有道具

輔助，讓我們學得很快也很正確，不用再自己拼湊一些可能錯誤的

理解，以前高中物理不好念，觀念沒弄清楚就容易卡住，而現在因

為他而學得輕鬆許多。 

    老師擅長的不僅物理，他涉及的領域有很多，從理工到商學都

有，股票投資上懂的不少，有時有新想法還會申請專利，除了學業

之外他還常常運動，保持身體的健康，如此的全能讓我們很想瞭解

他。 

 

成為逢甲人之前的心路歷程 



    如同每一個人，老師在高中時也不清楚自己到底要走什麼路，

不過因為身處特殊班，班上有些同學是本身就很聰明的，高三時，

物理竟然能考贏這些人，在這之前，對物理是沒什麼興趣的。突然

發現可以試著走這條路，雖然還不是很明白最後能夠做什麼，但是

因為喜歡與人講話，享受與人討論的過程，所以選擇師範大學體系

就讀，因為家在中南部，最後選擇高雄師範大學，而不是選擇台北

師大，不然以那時的聯考分數，其實是可以上台大一半的科系，清

大也不是問題。加上師範體系能有穩定工作的前提之下，不用為未

來考慮太多，種種因素的結和，造就了最後的結果。 

    之後，在研究上發現自己的才能，決定不在國高中教書，一來

不需要面對家長，處理繁瑣的人際關係，二來是因為大學的學生可

以像朋友一樣看待，相處起來比較舒服、自在，還有在大學時，看

到指導老師工作的實際狀況，以及這個工作的優缺點。待遇可能不

是很高，但是沒有老闆管理著工作中的一切，自己就是自己的老

闆，做什麼都可以自己做決定，事情照著自己的步調前進，這就是

老師想要的生活，所以決定在大學擔任教職。 

    在讀研究所有著很好的表現，研究上也沒什麼困難，碩士的研

究成果水準，更是直達能讓人從博士班畢業的等級。那時的博士班

基本上需要四、五年或是更多才能畢業，但是用了三年的時間就可



以畢業了，可是因為出色的表現，而被留下來一段時間。畢業後，

去了台灣最高研究機構─中研院服務四年，也都是很順利的狀態，

在之後找工作時才發現，原來大學的教師需求已接近飽和，體認到

待在學術界是件困難的事情，不過還是有許多選擇，像是國外機構

的邀約，但是是短期的，最後拒絕掉。後來在因緣際會下，來到了

逢甲。 

 

學習、發現問題的訣竅─喜歡思考 

    老師從小就喜歡思考，常常會有許多想法，在讀別人的研究論

文或科學期刊時，讀完後總是有許多想法，會思考別人是否有值得

學習的地方，也會想想有沒有什麼錯誤，或是思考改進的方法，而

大多數人可能看完後卻沒有多想，沒有對作者的做法產生懷疑，直

接就認為他一定是對的，而錯失了許多改進的機會。 

    老師在讀大學時就養成了帶一本小本子在身上的習慣，那個時

候有在寫小說，也有在導戲當導演，靈感來了，一想到什麼點子，

就會用小本子記錄下來，後來在做研究時，也有保持著這一個好習

慣，想到什麼就記下來，對研究提供了許多的幫助。 

    老師因為擅長研究、學習新知、物理成績優秀又擁有喜歡與他

人討論的個性，所以選擇了師範體系的學校，走上了當老師這條



路。而當大學老師則是不想要有被老闆指使的感覺，在業界中要面

對上司，在國高中則要面對家長，相較之下，在大學中教書則較為

自由，能夠與學生當朋友，也能依照自己的興趣研究各式各樣的事

物。 

    另外，老師有在學校開設 app的課程，最初是因為學校要推廣

app，而老師也對 app抱有一點興趣，所以就以自學的方式學會了

app的設計，並且真的擁有在學校授課的水準。老師除了任教之

外，也因為對遊戲小有研究，所以擔任遊戲雜誌的特約作家，時不

時就會幫雜誌寫文章評論遊戲。 

    對於生活中的大小事，老師也會有許多想法，例如老師有分享

一個存錢的方法，內容是和銀行合作，只要有想存錢的念頭，告訴

銀行後銀行就把金額轉到另一個戶頭，而且時間到之前不能隨時解

約，所以不可以後悔，存了就不能在使用那些錢了，這個方法是針

對沒有自制力的人，使他們也能夠存到錢，老師也把這個方法拿去

申請專利。 

 

接觸遊戲─控制欲望─玩出心得 

    耀正老師高中時其實就已經對電腦有了興趣，但因為父母希望

老師以升學為主所以不允許接觸。但是上了大學之後，因為課業需



要的關係買了人生中第一台電腦，也因為這個原因讓老師終於有了

機會接觸遊戲。 

    而一般來說，人總是會沉迷於新鮮又夢寐以求的新事物，但為

什麼老師能在課業與娛樂之間找到平衡?這是因為他知道遊戲的定位

在哪。 

    每天玩遊戲是沒有辦法對現實生活有改變的，甚至還會限縮自

己的生活圈。而就在老師開始寫程式時，又發現了一般沉迷的人不

會發現的東西，就是遊戲你要多強就有多強，但就算你再強，總有

人比你更強!所以你花了那麼多時間為了在虛擬世界中變強，仔細想

想對現實生活中沒有幫助且沒有意義。 

    在發現這個事實之後，就把遊戲調適到一個新的地位，把其他

該做的事情做完之後為了休閒而玩，或與朋友間為了交際而玩這都

是非常具有正面意義的。 

    不論做什麼事，最重要的是分配好時間，關鍵在於你能不能壓

住自己的慾望，把該做的事情做好。假如你因為玩了遊戲而沒有把

書讀完，又或者沒有把該做的事情做完，那還真是得不償失。只要

把自己事情優先做完然後約朋友一起玩，這樣能促進你的社交而且

還能讓你的生活更多采多姿，但是要記住玩遊戲沒有辦法取代你的

人生，除非你能像那些專業的電競選手一樣，靠著打電玩維生，但



那是一般人沒有辦法的做到的，所以要看清事實，不要再繼續沉迷

電腦，安排好時間並多看看外面的世界。 

 

 

我們學習的模範─耀正老師 

    上學期被老師教過物理，雖然同是理工人，卻在他身上完全感

受不到這個感覺，只有在教理論時，才會透出理工人的氣息，或許

是因為愛說話，又或許是話語中帶著文學的味道，才讓他不同於教

我們理科的老師。時常分享著有趣的經歷，過去社團中的豐功偉

業、玩過很多遊戲但不曾迷失自我，也會告訴我們讀書的方法，如

何摸索出解決問題的能力。 

    鼓勵我們踏出舒適圈，多去參加社團，去認識更多不同的人，

了解別的科系的人都是怎麼思考的，多去體會大學有趣的事物，在

維持正常成績的前提下，做自己想要的任何事，這都是從我們的角

度看不到的東西。有著多種類型的專長，才能從更多角度去看待同

一件事，成為一個讓人想要多加認識，甚至是佩服的人。 



 

結語 

    和耀正老師的對談過後，首先很感謝老師字字珠璣的叮嚀我

們，對於一個新進大學不久的小大一，能聽老師分享他的人生歷練

以及過程，對於隊伍的所有人員而言，實屬榮幸。這次訪談，從當

老師的經歷、分享過去的線上遊戲和現今線上遊戲的對比、再談到

寫程式的人生過程，甚至最後還說到社交應注意的問題，如此幽默

風趣且題材多變的對答，總是能吸引住學生的耳朵。 

    這次的國文作業激起了我們學生對於訪談的一些衝勁，讓我們

試著學習到過去未曾體驗的學習方式，從小到大的讀書考試是最死

板最無聊的學習法，時代進步，觀念也應與時俱進，得出更有效，

更不失學生對於學習的興趣與樂趣的方式。分工合作，總是一項使

人感到輕鬆也很愉快的相處模式，感謝老師給我們這次團隊的一個



合作的機會。 

 


